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2023年12月刊 匯入前行的校友會
按牧感言
校友專訪
校友會活動
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       編者的話

       「在⾄⾼之處榮耀歸與神! 在地上平安歸與他所喜悅的⼈!」(路2:14)
       信義宗神學院校友會在此祝⼤家聖誕快樂，新年蒙福!

       在記念耶穌基督誕⽣的⽇⼦，我們不忘數算上帝的恩典，截⾄2023年11⽉21
⽇，我們的SUNSHINE永久會員已有89⼈，永久會員亦已有56⼈，⽐1年前的會員⼈
數，會員⼤幅增加了 73%，這麼多校友願意回家，實在是上帝的帶領。另⼀⽅⾯，
校友會亦因應未來學院的發展，⽇前作出重⼤的決定，就是將會把校本部校友會與延

伸課程校友會匯⼊成為1個校友會，⼀起去承擔愛學院的使命，領更多校友回家，守
護家園。

       校本部校友遍佈⾹港基督教界，信神出品的教牧同⼯除了在牧養⽺群⼗分出⾊
外，在機構的領導也⼗分出眾，⾹港基督徒⾳樂事⼯協會事⼯總監陳永業傳道近⽇也

回家，成為校友會SUNSHINE永久會員，熱愛⾳樂的他，在畢業後把在信神學到的禮
儀⾳樂融合到現代詩歌中，讓⼈與神更加親近。

       在過去的⽇⼦，上帝⼀直帶領校友會的發展，在眾校友會職員的協助下，今年下
半年，我們幾乎每個⽉都舉辦活動，讓校友可以有機會回家，⼀起有愛筵、靈修、分

享的時間，在基督內⼀起相聚，凝聚我們合⼀的⼼。若然你仍未參與校友會的活動，

⿎勵你⽇後參加，將來希望⾒到你!

編者的話
何慕怡傳道



兩套制度，是基於它們有明顯的分⼯與功能。校本部課程是在平⽇⽇間上課，對象主

要為教牧訓練；延伸課程則在晚間上課，對象為信徒領袖。隨著時代改變及本院課程

愈趨多元化，上述的「分⼯」也愈來愈不明顯，例如不少能在⽇間上課的信徒領袖選

擇報讀校本部課程，⽽部份校本部的課堂也因應學⽣需要放在晚間進⾏等。既然如

此，若學院把兩套系統合⽽為⼀，這豈不是⼀⽅⾯能更有效運⽤資源（如減少因兩套

制度下重覆開設相類似科⽬），另⼀⽅⾯讓同學在選科上更有彈性（如同學可按課程

要求、興趣及可⾏時間選讀所有⽇間、晚間、周六及網上的科⽬）？⽽因這合併⽽騰

出的教學資源，學院可⽤來加強推⾏本院的⾮學分訓練或課程(Non-credit Trainings
or Programs)。由於不⽤受限於學分制度下的上課時數及功課要求，我們可以以更具
彈性的⽅式來回應教會及信徒的需要，提供多些不同種類及課題的短期訓練。例如我

們在2023年上半年開設了「助⼰助⼈ - 同⾏者輔導基礎證書課程」，⼜在10⾄11⽉
份與基督教⾹港信義會元朗⽣命堂合作開辦了⼀個4堂的「活出落地召命–基督教社關
服侍」聽講證書課程等。

       就上述想法，經過多次及多⽅的討論後，⼤家都認為這是⼀件美事，也相信有助
學院的未來發展。最後在校董會的同意下，我們在上學年決定由2024年7⽉新學年
起，正式把這兩套制度合併，⽽2023-24學年則會為這改變作各種預備⼯作，兩個校
友會的「匯⼊」⼯作也是其中之⼀。由於⽇後不再分校本部及延伸課程，若我們往後

仍保持兩個校友會分開運作，⻑遠來說並不理想。故此，感謝現時兩個校友會職員會

的配合，在過去數⽉共同商議這事，亦很快有著共識，就是提出這「匯⼊⽅案」。感

謝校友們的信任和⽀持，這⽅案在11⽉24⽇的校本部校友會的年度會員⼤會中已獲得
通過，⽽在我寫這⽂章的今天（12⽉9⽇），延伸課程校友會的年度會員⼤會也通過
了此⽅案。如此，兩個校友會的職員會會在未來數⽉跟進及落實「匯⼊」的各項安

排，最後信神的校友會便會以⼀體的⽅式存在及運作，繼續與學院彼此結連和同⾏，

讓信神這⼤家庭變得更美！

2

主題文章  

匯⼊前⾏的校友會 ⸺「匯⼊前⾏」的源起
曾浩賢院⻑

       當我們談信神兩個校友會的「匯⼊前⾏」，
也許讓我先交代當中的源起。

       在2022年9⽉起，學院開始檢視其學制與課
程，有感現有的校本部及延伸課程兩套獨⽴的學

分課程(Credit-program)制度，或許是時候把它
們合併。為甚麼？過去我們把學院學分課程分開



       各⼈皆有乘⾞的經驗，⾞輛到隧道⼊⼝之前，從四⽅⼋⾯⽽來的⾞輛皆朝往同⼀
⽅向，匯⼊同⼀⼊⼝。是次校本部校友會與延伸課程 (Theological Education by
Extension Program，TEE) 校友會也是匯⼊同⼀校友會，繼續前⾏，榮神益⼈。願意
藉著以下分享，認識匯⼊前有兩個校友會，匯⼊後成為同⼀校友會。

匯⼊前，有兩個校友會

       2022年神學院推出計劃，在2024年將進⾏「⼀校⼀制」，意味校本部校友會與
TEE校友會也會「⼀校⼀會」。故此，在2023年中期，兩個校友會開始探討「匯⼊」
可⾏性，從⽽彼此認識雙⽅的宗旨和功能。校本部校友會多為教牧同⼯，TEE校友會
多為信徒領袖。校本部校友會宗旨是：1) ⽀持信義宗神學院之發展、2) 增進校友團
契、3)發展神學教育及促進教會增⻑。TEE校友會功能是：1)宣傳學院動態，活動消
息、2)⿎勵校友參與學院，統籌校友義⼯、3)校友會舉辦的聯誼活動，保持會內交
流。從兩會宗旨和功能，感到萬事互相效⼒，彼此為神學院這個⼤家庭，流露真摯的

愛，付出真誠服侍。喜⾒神學院、教授們、眾校友同得益處。

匯⼊後，同⼀校友會

       校本部校友會已於11⽉24⽇通過「匯⼊⽅案」，TEE校友會則於12⽉9⽇通過
「匯⼊⽅案」。雙⽅職員⽇後傾談確實的匯⼊細節後，期待匯⼊的⽇⼦來臨，成為同

⼀校友會，昔⽇彼此的宗旨及功能，皆成為互相學習，共同服侍的⽅向。更重要是校

友們匯⼊同⼀校友會，發揮三股合成的⼒量，同⼼攜⼿發展匯⼊前⾏的校友會。不論

⽇後的宗旨及功能如何，最重要是匯⼊主耶穌的愛，⿎勵校友愛回家，回家去愛神學

院、教授們、眾校友。因此，上帝的愛就在校友們當中了。
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主題文章  

「匯⼊前⾏」前後分別
⿈志輝牧師 (校本部校友會會⻑)

校本部校友會剛於11月24日通過「匯入方案」。
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      本⽂執筆之前幾天，正是神學院110周年院慶，全⽇都安排了不同的感恩聚會和
慶祝活動。當天出席的除了有信神的⽼師、同學，我們還迎接了不同的嘉賓及訪客，

更加還有不少校本部及延伸課程的畢業⽣校友。當天由早到晚節⽬豐富，有聖餐崇

拜、慶賀節⽬、才藝表演、愛筵、感恩晚會等等，令這樸實無華的校園，洋溢著感恩

和歡樂的氣氛。

      110年是⼀個⾥程碑，讓我們停下來數算主恩的豐盛。在歷史進程中，回顧先賢
⾛過的⾜跡，看⾒他們如何在挑戰中尋找上帝的召命，突破了⾃⾝的限制，以靈活的

⽅式服侍信仰群體。

      神學院作為神學教育的訓練基地，造就了⼀代⼜⼀代的畢業⽣，祝福了本地、⼤
中華及東南亞地區的教會。以往神學院校本部的課程的設計，著重培育的教牧同⼯，

全職服侍教會；TEE則關注在職弟兄姊妹的需要，著重訓練信徒領袖。多年來，不少
TEE的同學，以兼讀形式在晚間和⼯餘時間接受神學裝備，在職場活出信仰與使命，
在教會中成為信徒領袖；也有部份TEE同學在探索的過程中，領受上帝的呼召，畢業
後，再報讀校本部課程，接受裝備，⽇後成為全職事奉的教牧同⼯。

       TEE校友會⾃2005年1⽉成⽴。現時在校友會員名冊中有185 位會員，其中包
括：永久會員、友好會員，及學⽣會員。永久會員有選舉及被選舉為校友會職員的權

利。校友會員的溝通渠道以⼿機社交程式為主，現時WhatsApp及signal群組內分別有
100⼈及39⼈。

主題文章  

「匯⼊前⾏」後的新旅程
    李潔⽟ (延伸課程校友會會⻑)

TEE校友會剛於12月9日舉行會員大會，校本部校友會會長黃志輝牧師及副會長孔志豪傳道列席。
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主題文章  

TEE校友會主要功能有三項：
1) 宣傳學院動態及活動消息，促進校友與學院的聯繫，增強校友對學院的歸屬感；
2) ⿎勵校友參與學院活動，統籌校友義⼯，協助籌款活動、讀經⽇營及院慶籌備等；
3) 舉辦的聯誼活動，保持校友之間的互動及交流。聯誼活動主要在周未或公眾假期舉
⾏，過往兩年曾經有遠⾜及探訪等活動。

      2023年6⽉新學年開始時，曾浩賢院⻑宣佈了多項⿎勵信徒⿑來讀神學的新政
策，其中包括邁向⼀校⼀制的⽬標，即由2024-25學年起完全併合現有校本部及TEE
兩個系統，以提⾼同學選科彈性。

      為了保持信神校友會的整體⻑遠健康發展，校本部校友會和TEE校友會在過往半
年也積極探討「匯⼊⽅案」。隨著校本部校友會在11⽉24⽇舉⾏的會員⼤會，通過修
改會章以配合「匯⼊⽅案」，TEE校友會的會員⼤會已於12⽉9⽇舉⾏，並向會員解
釋匯⼊⽅案的內容，諮詢意⾒及尋求會員的共識和⽀持。

      這兩年我有幸在TEE 校友會中服侍，看到學院與校友之間關係密切，校友對於學
院具有深厚的歸屬感和親切感；正如校慶當⽇所看⾒的，很多校友回到學院，感覺就

如回家⼀樣，這位110歲的家⻑充滿活⼒，打開膀臂，迎接每⼀位來賓和師⽣回來⼀
同慶賀，這親切的關係是上帝給我們的禮物。但願校友會的功能，就在這美妙的連結

中，成為微⼩的潤滑劑，促進彼此維繫。展望未來，我深信上帝必然繼續臨在並賜

福，希望⼤家同⼼協⼒，在上帝的帥領，為學院及校友會的發展⿑步敞開新的旅程。

會員大會中通過「匯入方案」，並選出2024-25年度兩位職員。
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按牧感言  

以⾊列的國歌：《希望》（Hatikvah）
歌詞意譯：

「只要在猶太⼈的⼼靈深處仍然在盼望

 上⾏朝向東⽅  凝望遠處錫安
 我們還沒有失去希望  這是兩千年來的希望：
 在我們的⼟地上  成為⼀個⾃由的⺠族  
 就是在錫安和耶路撒冷這⼟地上」

       《希望》的歌詞是改編⾃猶太詩⼈Naftali Herz Imber（1856-1909）於1878年所
寫的詩《我們的希望》，提及猶太⼈離散接近兩千年後，仍然希望重建⾃⼰國家，希

望可以如同舊⽇從各地上⾏⾄耶路撒冷守節，同時寓意：離散的猶太⼈希望可以從各

地歸回故⼟—耶路撒冷，⼀起建⽴國家，建⽴⼀個有主權和⾃由的國家。1948年猶太
全國議會集會宣讀了《以⾊列國獨⽴宣⾔》，成為主權的國家；當時，《希望》尚未

被宣布為國歌，直⾄2004年11⽉才正式成為國歌。

[1]《希望》希伯來⽂：הַתִּקְוָה（⾳譯：Hatikvah 或 Hatikva）
[2] 參：https://www.youtube.com/watch?v=eXUckx3x_ww

希望
基督教香港信義會天恩堂

簡嘉欣牧師

[2]

[1]
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按牧感言  

      回顧以⾊列⼈從離散到獨⽴建國的經歷，有⼈提問以⾊列⼈的希望是甚麼呢？然
後指出以⾊列⼈的希望並不在於國家本⾝，亦不是在政治領袖、軍事能⼒、新創科

技、或國際盟友的⾝上，⽽是在於上帝本⾝。就如以賽亞書六⼗⼀1-4、8-11的信
息，上帝要在以⾊列困苦⼈的中間帶來好消息，包括醫治、釋放、安慰和公平的審判

等等；同時，上帝要領以⾊列⼈返回故⼟，最終的⼼意是引導以⾊列⼈不再只求個⼈

的榮耀，甚⾄因此⽽失去公平公義，⽽是回歸上帝的教導，對鄰舍有公義和憐憫，藉

以使上帝得著榮耀，這便是以⾊列⼈的希望所在。

      本⼈按牧前和後，正⾯對著⾹港⼈離散的現象，教會同樣⾯對著教友為兒⼥接受
教育和各樣培育發展⽽選擇移⺠的決定，這並不是現在才有的現象，只是這幾年尤

甚。⾯對各⼈有不同的籌算和考量，作為上帝的僕⼈、被差遣去作群⽺的牧⼈，當如

何牧養？⽽留在⾹港的⼈，其中有⼈定意留居⾹港，亦有⼈想移居海外⽽未能如願，

無論是否基督徒，是留居⾹港或是⾝在海外的⾹港⼈，都需要⼀個希望，⼀如上述所

提及不要錯放希望，上帝才是我們由始⾄終的希望所在。

       在這處境之下領受牧師的職分，再思如何宣講福⾳，在困苦⼈的中間宣講上帝定
會施⾏拯救、醫治、釋放、安慰和公平的審判等等，傳遞上帝所賜下的好消息，讓⾃

⼰和別⼈⼀同擁抱上帝的應許；同時，在等候上帝實現應許期間，不灰⼼地遵照上帝

的教導⽣活，特別是對鄰舍有公義和憐憫，藉此敬畏、敬愛上帝，使榮耀歸給上帝，

這便是我們的希望，亦是任何權勢都不能奪去的希望。
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校友專訪  

       信義宗神學院的校友遍佈⾹港基督教界，相信⼤家對⾹港基督徒⾳樂事⼯協會
(ACM)並不陌⽣，⼤家對其出品的詩歌更⽿熟能詳。原來ACM的事⼯總監正是我們的
校友陳永業傳道 (Ivan)，他近⽇亦正式加⼊校友會，成為SUNSHINE會員的⼀份⼦，
實在感恩。
 

      Ivan在2011-13年⼊讀信神的M.Th，主修靈修及祟拜學。他的⺟會是中華便以利
會⾹港仔堂，由於他在福⾳派教會成⻑，所以對崇拜禮儀並不認識，故當他想進修第

⼆個神學學位時，他便報讀了信神，希望能在這裡尋根，認識更多教會的⾳樂、禮儀

及禮儀教會過去歷史的演變，把學到的元素融⼊在詩歌中、啟發⾃⼰的思維。

      因為喜歡唱歌，他在中學時已在ACM做義⼯，後來成為製作部助理。完成他第⼀
個神學學位後，他先在⺟會當了5年傳道⼈，後再返回ACM及在信神讀M.Th，⾄今已

校友專訪：
陳永業傳道

香港基督徒⾳樂事⼯協會事⼯總監

訪問：何慕怡傳道

是ACM的事⼯總監。他說：「我很想
⽤敬拜讚美來讓⼈經歷神，我覺得這

是很好的模式，對靈性健康都很重

要。」基於這份信念，於是他在信神

努⼒學習，然後把在信神學到的崇拜

禮儀，利⽤敬拜讚美發揮得淋漓盡

致。在學期間，他說最要感謝陳國權

牧師、張⽟⽂博⼠及伍中恩⽼師等教

授的教導。在信神，他學到三代經課

的背景及意義、崇拜禮儀的背景及核

⼼意義。此外，禮儀教會由差遣、認

罪、崇拜的擺設、藝術的元素等都豐

富他的學問及啟發他⽇後的創作。現

在他在創作上，有時都會把禮儀教會

的敬拜讚美與現代詩歌結合，產⽣新

的敬拜模式，例如詩歌<確信>，就是
⾼舉基督的詩歌，顯得對上帝尊崇的

重要，最終是要帶領會眾與主親近。
陳永業傳道在2011-13年入讀信神的M.Th，主修靈修及

崇拜學。
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校友專訪  

      回想事奉中最⼤挑戰的是前總幹
事吉中鳴牧師的離開，他當時剛⼤

專畢業，以往他是跟著吉中鳴的帶

領，跟著他⾛、跟著他唱，⼀起帶

敬拜。吉中鳴的離開，他突然間成

了敬拜的領袖，當時他覺得⾃⼰有

所⽋缺，他直⾔是：「唔夠料」，

然⽽，經過禱告，他決定將⾃⼰的

所有獻給上帝，包括⾃⼰最弱的地

⽅。上帝說：「我靠着那加給我⼒量的、凡事都能作。」(腓4:13)，本著對上帝的信
靠，今天的ACM在Ivan的領導下，製作無數悅⽿的詩歌，亦造就⼀班年輕⼈，有很多
⼈因著這些詩歌⽽信主、與神親近。

      ⾄於為何加⼊ACM，他說是因那份回饋的⼼，年少時已喜歡唱歌的他，當時已在
ACM服事，後來被提拔、造就、然後才能⾛到今天。他希望能服事年輕的⼀群，在⾳
樂的事⼯上，他希望給年輕⼈有發揮創作的機會，造就他們。他稱：「教會現在正流

失⼀班年輕⼈，我希望以敬拜作為他們的出路，重新凝聚這班年輕⼈，與他們同⾏，

做朋友。」

      ACM現已成⽴40周年，他形容這裡是⼀處由前輩所孕育的地⽅，盛載著培育、網
絡、資產、弟兄姊妹、名譽等。未來，他希望繼續⽤⾳樂去造就更多的⼈，由於⾳樂

沒有界限，Ivan認為由兒童、⻘年、職⻘、退休⼈⼠、⻑者都可以加⼊詩班，接受敬
拜隊訓練，可以在當中牧養他們。現在，⾹港⼈有很多不安、⼼靈空虛，他希望藉著

詩歌可以把⼈帶到神的⾯前。

今天的香港基督徒音樂事工協會(ACM)在Ivan的
領導下，製作無數悅耳的詩歌，亦造就一班年輕人。

ACM現已成立40周年，有時Ivan都會把信神學到的禮儀敬拜模式與

現代詩歌結合。
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校友會活動   

8⽉14⽇探訪李廣⽣牧師及師⺟
校友會職員連同校友陳永安牧師及師⺟與李廣⽣

牧師及師⺟相聚。除了彼此問候⽣活近況外，也

分享在牧養與宣教事奉上的⼼得與點滴，過程溫

馨愉快。

7⽉28⽇網上祈禱會
當晚⼀眾本地及海外校友為

⾝處英國的⿈佩芳⽼師祈禱

之外，也彼此分享近況及代

禱。

9⽉18⽇學院110週年藝術靈修活動
校友⼗分投⼊藝術靈修的過程，為110周年院慶
製作精美的藝術作品。導師兼校友盧韻華姊妹與

校友會職員合照。

10⽉30⽇校友會帶領學院早會
校友會職員帶領早會，當天由副會⻑孔志豪傳道

講道，早會完成後與⽼師們合照。

11⽉24⽇神學院院慶⽇召開校友會週年⼤會
會議後⼀眾校友與院⻑及⽼師⼤合照，院⻑請

⼤家⻝雪條。
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信神活動  

中華基督教禮賢會九龍堂 

中華基督教禮賢會九龍堂     
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